distincts, elle ne peut s'allier à aucune autre classe du Capital.

Sa connaissance des fondements du système capitaliste lui fera conclure à l'absolue nécessité de la dictature prolétarienne comme transition vers le Communisme.

Nous n'avons pas à définir ce que sera pareille dictature; néanmoins la science nous fournit, ainsi que Marx le constatait dans les "Gloses marginales au Programme de Gotha", certains élèments qui nous permettent d'esquisser cette période à grands traits.

L'organisation autonome de la classe ouvrière ne peut d'abord se réaliser que dans le cadre géographique de son exploitation. Mais cette forme nationale prend rapidement de l'extension du fait de l'internationalisation de la production qui, à son tour, donne naissance à la solidarité internationale prolétarienne. Le contenu de cette organisation est donc internationaliste au plus haut point: l'isolement d'un prolétariat au pouvoir dans une seule région du globe lui serait fatal.

A maintes reprises, Marx a souligné l'inévitabilité du travail dans toutes les sociétés. Il searit absurde de rêver à un Age d'Or où le travail serait ignoré. Ce que Marx s'est acharné à détruire tout au long de sa vie de militant révolutionnaire et de penseur socialiste, c'est le travail salarié, celui où le travailleur vend sa force de travail aux possesseurs des moyens de production. C'est cette forme de travail aliène que la dictature prolétarienne doit détruire de fonds en comble.

Ainsi, dans la période tansitoire, le producteur ne reçoit pas le produit intégral de son travail. Il faut nécessairement en retrancher les fonds nécessaires au cycle suivant de la production, aux frais de l'administration et surtout aux besoins de ceux qui sont dans l'incapacité de travailler. Le producteur reçoit le produit partiel de son travail, et ceci d'autant plus que d'immenses régions ont été maintenues pendant des siècles en état de sous-développement par l'impérialisme des métropoles industrielles.

Parce qu'il émerge à peine de la société capitaliste, le nouvel état social est forcément soumis à des limitations bourgeoises pour la distribution des produits: "Le droit des producteurs est proportionnel au travail qu'ils fournissent. L'égalité consiste en ce que le travail fait fonction de mesure commune... Ce droit égal est un droit inégal pour un travail inégal."

De plus, les besoins individuels différent nécessairement par leurs diversités. Ces inconvénients ne sont d'ailleurs pas permanents: "Quand, avec l'épanouissement universel des individus, les forces productives se seront accrues et que toutes les sources de la richesse coopérative jailliront avec abondance, alors seulement on pourra s'évader une bonne fois de l'étroit horizon du droit